

バストス週報

第七三六号

昭和廿九年
五月十五日
祭行DIRETOR
KOITI MORIREDATOR
SHION ODARUA PRES.
VARGAS 188
C. POST 112BASTOS
C. PANUAL
CR. #
1.000, 00

転載

五月五日のパウリスタ新聞にバストス野球場（筆者聖市老童生）の記事が出ていた。バストスの昔話にも詳しい人の書かれたもので、大変興味がある。無断転載はハ社には失礼だが御ゆるしあります。

スポーツ隨筆

聖市 老童生

バストス野球場

バストスの野球場が出来たのは、いつ頃だったろうか。移住地開拓後二年経つてからと記憶するから一九三一年だつたと思う。あれから三十三年の月日がたつ。それがついこの間まではほとんど原形のまま使用されていた。他の場所にかかる詰もたびたび出たようだが、何かかの理由で立消えになつたようだ。筆者はまだ見ていないが、関係者のいふのがことし多年の宿願がかなつて観覧席べきの立派な球場が出来上つたという。筆者たちは、パウリスタ線でも、一、二を争う球場をとり入れているといふから、旧来の球場が姿を消したわけではなく、旧来の球場が姿を消したわけもなく、陸上競技の競技場にもなり、フットボールの試合にも使われた。三十年前、同志社出身の清水君なみにグラウンドではなく、陸上競技の競技場にいたから、アラジル最初のラクビーチームではなかつたどうか。その他の小学校の運動会、新年や天長節の祝賀運動会などもあり、大がかりな野外行事はすべてこの球場で行われた。バストス出身者の忘れられぬ想い出の場所である。

この球場の地なしを請負つたのは、左居といふ元気な四十歳配の人だつた。その請負金額驚く勿れ、僅かに三コントラブルト、ザなどでわざなく仕上がるのだろうが、牛皮に盛つた土を一口がのろ運ぶのだから仕事は歩うない。多少請負金の割増しはあつたようだ。途中ろは相當時は

Sapataria Bastos

早川靴店

わかもと製糸株式会社
わか美容化学研究所C.P. 3656
S. PAULO

Alfaiaaria Imperial

立った
彼の姿勢
キドラー
あがらす
テルノの懸ら
しめる處なり

九山洋服店

男性の必需品

わかホマード（香り三種類あり）
わか石鹼膚の栄養 石鹼の王者
わかラヴァンダ 男性用アカアデ
コロニア



各薬局にあります

わか男性用香水

かすかに
よいにあい
かる！冬は温かく軽いクツ
くつのことなら
はやかわーへ

な被害をこうむつたに過ぎない。それが
う間もなく結核で亡くなつたが、何か球
場つくりの犠牲になつたような気がして
ならなかつた。

その球場が三十年以上そのまま使われ
たのだから労働者の一人といふべきだろ
う。幸い子供や孫さんたちは、いまみく
な立派な仕事をして居り、末年人も健在
である。この球場の地ならしの時に移住地支配
人（当時は主任といつた）の畠中さんが焼
あとに一本残つた三かかえもありうと思
われるペローバの巨木を保存するよう命
令した。当時バスはコツケイロはか
リのやせ地と云う評判が高まつていていた
ので、こんな大きなペローバの木もある
そーと云うこと示したかったのだろう。
われわれ野球をやるもののは、ちようど
レフトの位置になるなあ、困つたものだ
と思つたが鶴の一声、どう仕様もなかつ
た。球場がどうやら出来上りこれまで
の移住地事務所前のひどい傾斜のある練
習場からひろびろした平らかな球場に出
て練習をはじめると、予想していきた通り
ペローバの巨木はレフトの守備位置のす
ぐうしろにあり、しかも周囲三メートル
はカリガモとのまま残されているので邪
魔になることあひただしい。何とかこの
当太い根などをそれとなしにマッシュード
ペローバ倒れてくれぬものかと周囲の相
當たき切り待機していた。ところが一
ヶ月ほどして夜中すぎに暴風雨があり、
その翌朝見ると大きな根をはね上げて見
事横倒しになつていた。期せずして歓声
をあひたことはもちろんである。野球部
員一同取手づけを買って出て、平生の二
三倍の効きで、またたく間に、うらみのペロ
ーバの残骸を取り除いた。それでライト
側は規定より大分せまかって、レフト、セ
ンターハーフ、ひろびろとした球場が出現した
わけである。

爾後幾星霜、この球場の土は戦後の野
球送手の汗を吸いこんだ。勝利の喜びも
敗北の悲しみもこの球場はよく知り、
心的な指導者を数多く育て上げた。筆者
らが三十年前に植えたペローバは毎年
花を咲かせ、綿をまき散らしていい。小
学校の校舎は古びたが、周囲には中学や
高等学校が建ち、相対らずバス、文教
の中心地となつてゐる。こんど新球場が完成したことは喜ばし
い。来年はぜひこの球場で全伯地区選抜
野球大会を聞きたいと云う気運があが
てゐると聞いてゐる。何とか実現させた
い。しかし昔の球場のことは、どうかいつ
までも忘れないで欲しい。ああ思い出の
バス球場！

外観 優美 内容 堅牢
眼の流れ ような運針

I ルジン・ニシン ジギザギミシン

鉤ホトン あなたがかり、各種ボルダ
マキナが付属しています。
初心者にはくわしく教授致します
ミシンなら エルジン！



Maguna de costura "ELGIN"

上等アトシ綿入荷
生花用 水盤 瘋型各種
御来店の上御一覧願上候ます

守 赵 商 店

渡辺上送考送手
何もGII 通知済れ三氏

KIKU UEMURA 上村菊江さん

MIEKO MIZOBATA 溝部みえ子さん

ELGIN ISSEI YAMA 伊勢島エミリアさん
父兄の方から本人へ御しらせ下さい

バスース聯合青年団

筆者は誰だろ

バスース野球場の筆者は当時野球送手
で色々なことを知つてゐる点から園田
新氏ではあるまいかと思われる。当時の
野球部員でバスースに残つてゐるのは山
中三郎氏、渡部孝氏、本田正雄氏くらい
あるとか、園田君ならハ紙の古株だから
樂にかける。私もある球場へは二日程將
り出されエンゼルズで地均してた覚え
がある。中島鬼監督が左肩さんを援助す
るために、自分の配下を二十人はかりつ
れてかけつけたのであつた。あと二三日
で球場41ムが遠征にくるのでそれによ
に合せる方だつた。（筆者）

4

二の郡長さんもドイツ語の判る非常にいい人で、ガラナ栽培をやるならと大協力をしてやつてもよいという。そしてマウエス河のマウエス市側の土地を市街から一キロ離れた处から二十五キロメートルの長さにわたつて下付を承諾し、その上土地の登記にマナオス市へみずから大石さんと同行してくれた。

ところがドイツ語のわかる者が三人集まつたのでまた喜んでしまつて、バカ話ばかりしていて中々登記してくれない。二三日たつても手をつけてくれないので催促すると「ああそうだつたら」とようやく思い出して書類を作ってくれた。

さて今度は植える人間と資金の問題である。それには日本へ一度帰り相談するのが得策と、一まず帰国して友人と話し合つた。友人の弟、竹村海軍少佐がどもしてやろうといふ。そこで南米拓殖合資会社なるものを作り、第一回の株主移民六家族を連れて出発した。地中海を通り歐洲まわりでサントス市につき、ここで便船を待つて沿岸船でアマゾンに向つたのであるが、大石さんはまだ若いし遊びぐせがある。それに石原さんなどの悪友もいるので、大分会社の金を使いこんでしまつたらしい。

とにかく一同マウエス市に着き、市内に住居をさだめて開拓をはじめた。そこまでにはよかうただが日ならずして資金が底をつき、日々の米を買う金にもこくところにはすでに一錢もない。ただし黙つてがんばり通すよりほかはない。怒った移住者は大石の家の庭へ鉄砲を放ち、鶏を殺して持ち帰るまでになつた。この時分大石は日本から夫人を呼びよせ家庭をもつていたが、ある朝行つて見ると、大石夫婦はも抜けのから、夜逃げしてしまつたのである。調べて見ると大石はマウエス市の対岸に小さい土地をこつそり買い入れ、そこに家を一軒建てていたのであつた。

会社の金はみんな移住した株主の金なので皆が騒ぎ、日本から事務の竹村氏が来て対策を考えたが、すべてが合法的になされてるので手の打ちようがない。結局は株主の泣き寐入りとなり、南米拓殖合資会社はつぶれ、入植者は四散した。この人々はアマゾン中流に住み、今は成功しているが、皆生死の境をたどり今日に到つたという。しかし昔のうらみはだれも語ろうとしない。

5 お父さん死のう

現在マウエス市の有力な資産家となつてゐる内山さんの話によれば、今までに

二度、一家心中を計画したという。一度は十九年前に奥さんがガンで亡くなつたとき、何とかして助けてやりたいと、全て財産をなげうち、マナウス市とベレン市で治療につめたが、その甲斐もなく遂に息を引き取つた。果然としてマエウスに帰つたものの全く希望を失い、子供と一緒に死んでしまおうと決心した。死ぬのはやさしい。力／アに皆がのつて大河のまん中でてんふくさせればいい。しかしヒクニックに行くと思つておにぎりなど準備してくる子供たちを見ていると決心がぶつた。死んだつもりになつて、ぶり出しに戻り、血のにじむような努力がはじまた。アマゾンは有難いもので、それから十年、青年になつた子供を相手に現地人も使つて幾千コントスを越すジユート栽培をやるよになつた。そこへ農園地であるアマゾン河の八十年ぶりとつて来たのがアマゾン河の八十年ぶりといふ大洪水である。二ヶ月たつても三ヶ月たつても河の水は引かぬ。洋々満々たる水面眺めて涙も出なかつた。今までの粒々辛苦は水の泡で、生きて行く希望は全くない。子供たちまでが、お父さん死のう」と言い出した。また何年もイモと魚の生活、これでは子供も可哀そだ。死んだ方がいい。と死ぬ決心を固めた。せめて隣りの土人にでも別れを告げようと言つてみると、彼もやせあとろえて眼

バストス 南米本願寺様
GⅡ バストス
ESP 諸角牛吉様
吉田与三吉様
小林平志様
戸田ツイ子様

去る五月三日バズトス南米本願寺花祭に招
待を受け演芸会に出演致しました節左の方
々から御花を頂き誠に有難うございました
バンデラニテ 少女 民謡会
バンデランテ 女子青年会

ばかり光らせ河の流れを見つめていた。

ジヨセレと声をかけると彼の方から話

かけてきた。

内山、お前の去いたいことは判つてゐる。

だが、オレたちは死ぬのはやめよう。水

は生きている。森も生きている。神様は

見てござる。

このことはハツとわれにかえつた。

アラウジヨに会つてみようと思をとりなお

し、最後の望みをかけて話しに行くと、夫婦

アラウジヨはこう云つた。

内山、やつてくれれるか。よく決心して

くれた。私もこの大洪水で正に崩壊の一

歩手前だ。私も腹を決めた。君もせひが

んばってくれ。

そこで三十町歩のジユート栽培に着手し

たが、これが当りはじめて、その後はト

ントン拍子、遂に九年後の今日では郊外

では大きな雑貨店を經營するにいたつた。

「神は自ら助くるものを助く」とはこの

ことだと内山さんは述懐している。

このように多数の人々を困苦と窮乏に

追いやつたが、つい魔かさして悪友に誘

われ、トバクに会社の金を使いこんだのが

あやまちのもとになつた。大いに前非

を悔いてわが身を責め、一時は死をも決意したが、死ぬのは易く生くるは難い。おの神の前にこの責苦を一身にない。おのれを責のつゝ、この地の土人にまで身をさし、食えても食えなくとも彼うと同じことをやつて一生涯を終ろう。と夫婦でその日から日本人との交友を断ち、ガコシ、マンジョー力なども植えて、ほそぼそ暮してきたという。以未三十余年を過ぎたがマウエスに住む日本人たちの怒りは解けず、悪人、偽窟、りんしゃくと罵られ一人前には扱つてもうえなかつた。ただブテジル人の間では、インテリゲンチヤ、坊き者、聖人などと、その坊きぶりが広くたえられるようになつていつた。

日本庭園

タロリア工区 若野さん、桑原さん

のお屋敷に作りましたらご一覧下さい

○ 御用命により、どのような形にも

水洗便所 カンノの仕事をいたします

作ります。

庭 優二 鈴木優市

バス・婦人会創立十周年記念

大漢字会

五月三十日(土) 五月卅一日(日) 夜七時より

バス、バス産業会館にて

社会劇 東京の息子 一幕

舞踊 おどり

唄 うた

有名どころでは
光石たけのさんなど
の出演もあります
その他いろいろ

児童劇 お伽の国 一幕

有名人、こころでは
の出演もあります

寸劇喜劇

お鍋さんのお使 一幕

皆様の絶大な御支援により、私共のバス・婦人会も満十才になりました。

皆様へのお礼やら、自祝やらで、前記のよくな面白い番組で演芸会を催しますので、何卒あくそい合せ御来場下さいます。

○ 入場料 大人一五銭、小人一〇銭 いたく事に致しました

○ まことに申しにくいのですが ○ 会場整理の都合上

組し、この収入は全部

慈善会に寄付致します故

御諒承下さい。

バス・婦人会

大提灯

ハス・トス婦人会 礼讃

フ ラ ジ ル 百 人 一 首

の寒床を樓玉

月日たつのは早いもの、バストス婦人会が創立して早や十年、満十年といふ。婦人会といふものは、どこにもあるしいろいろな目的をもつものも多い。バス

私は秘書なのです。が仕事といふのは
社長さんの電話の取次き位のもの。
自動車でお出かけの時は必ずおともを
します。私は、ひょくとしたら美人かな
わが椅子は会社の二階社長室
世に秘書室と人はいふなり 美秘室

会、バストス仏教婦人会、聖母婦人会、
生長の家白鳩婦人会といつた具合で四つ
もあるが、それぞれ、ちがつたイデオロ
ギーで性格もちがつてゐる。只軌を一つ
にしているのは会員の親睦と、婦人の立

藤原興風 誰をかも知る人にせん高砂の
松も昔の友ならなくに
サンバウロのやう有名な女給嬢の歌です
○誰もかも知る人はかり赤坂の
女将も昔の友ならなくに 妙子

であろう。他の三つが何れも宗教的な背景と使命を持ったているのに、バストス婦人会のみは社交性と文化性に富み宗教的がないのが特徴であつて、それだけにすつきりしていふといえる。

婦人会員は大した自覚なしにでも始終会合に出席することによつて、研磨され知らず知らずの内に人格も高まつて行くものであるが、一番大切なことは、日本人家庭にありがちの封建性から開放されやや自主性を取りもとし、自由な呼吸できる時間を持つことであろう。

陽成院 つくば簾の峯より落つるみなみの川
恋そつもりて渕ホとなりぬる
これは多分さる料亭の築山のある庭で
正月女給さんが羽根タガをやつて遊んだ時の歌、
お客様も二、三人見ていました、男の客は
まけて顔にスミをぬられました。
○つく羽根の屋根より落つる皆の顔
鰐跳板池のふちがありける
譯者曰く だいぶくたいれました。

面である。家庭内にこもつていろいろだけの婦人では中々踊りなど、思ひも及ばぬ分野の一つであろう。こんどバストス婦人会が創立十周年を迎へ、こんなに大きくなりましたのも、ひとえに皆様の御理解と御支援によるもので感謝に堪えないと可愛いことを申している。その御礼と自祝の意味で、演芸会を催し、皆様をご招待したいと、これまた可愛いことを申して居る。こういうことが云えるのも、彼女たち（はあさん達といいたい処）が踊りが上手で、芝居が上手で唄が上手だからである。演芸会上演の構想がまとまるといふのは俄然猛練習を開始した。今から三ヶ月前だからオドロキである。週の内三日四日けいこに熱中するのだから、いかに執心であり、結果から見て上達したがわかるであろう。との奥さんが娘に扮するそな、誰の奥さんが男の子になるそなだといふ噂をきくと、それだけでも楽しいではないか。婦人会存立の意義は、一昔までにはなかつた婦人開放運動につながり、その副産物として、婦人会の手だけで演芸会の興行ができる。追の自主性か又は力がついたのだ、「十歳になりまつた」というか、どうして十歳どころではない、十七八歳！立派な娘として成人したと、ほめて上げたい。

よく組合がシネマ班を巡回せしめ無料で見せるが、私たちは行つたことがない。何故かといふと、立錐の余地がないといふより革を洗うが如き超満員だから、とても入場の勇気が起らぬのだ。夕又より安いものなし。入植祭の野天芝居なら三千人位も見物できるだろうが、椅子又席では、制限をヒヽなりと、とうてい収容できぬだろう。

どうか皆さん婦人会の自祝を煽ぐ意味で見に行つて上げて下さい。

大提灯依つてくだ人の如し

クコは靈薬か毒物か

系音

前号にクコのことを「正反対」の題名で少しありてみたが、書き足りぬところであるから補足しておきたい。

聖市の薬学研究家二木先生の説明によると茄子科植物にはニコチン、アトロビン、ソラニンなどの有毒化合物を含有して居るといふ。その毒性はモルヒネ、キニーネ、コカインなどと同類であるとも云われる。私は研究家ではないから、そう云われれば、そなれかと思うが、ナス、ピメントン、バチニヤ、トマテなどは、その実あるいは球根を食物として摂取していくが害を受けないのは、どういうわけだろうと思ふ。又タバコはいいものとは考えないが万人が喫煙していく。喫煙のために死んだといふ話は、きいたことがない。高血圧の人などには医者は喫煙を禁ずることは知つてゐる。

日	気温。°C	湿計。°C	湿度%	最高気温。°C	最低気温。°C	降水量 mm	プラタク測候部		
							風向	天候	雲量
1	24	0	21	0	72	29	○	○	3
2	23	0	19	0	63	27	○	○	2
3	23	0	19	0	63	26	○	○	8
4	25	0	22	0	73	31	○	○	5
5	22	0	20	0	80	32	○	○	8
6	22	0	23	0	60	32	○	○	7
7	25	0	21	0	65	33	○	○	7
8	27	0	21	0	53	33	○	○	0
9	22	0	23	0	60	33	○	○	0
10	22	0	20	0	47	32	○	○	0
11	22	0	20	0	58	33	○	○	0
12	25	0	22	0	59	33	○	○	0
13	22	0	23	0	49	34	○	○	0
14	22	0	22	0	53	33	○	○	0
15	22	0	22	0	53	33	○	○	0
16	22	0	22	0	48	33	○	○	0
17	30	0	24	0	55	33	○	○	0
18	26	0	22	0	66	32	○	○	0
19	29	0	24	0	60	33	○	○	0
20	22	0	22	0	59	31	○	○	0
21	22	0	22	0	66	32	○	○	0
22	22	0	21	0	53	32	○	○	0
23	28	0	21	0	53	33	○	○	0
24	28	0	21	0	47	33	○	○	0
25	23	0	20	0	72	33	○	○	0
26	26	0	21	0	58	28	○	○	8
27	20	0	21	0	89	28	○	○	5
28	24	0	22	0	72	30	○	○	10
29	25	0	19	0	89	23	○	○	7
30	20	0	19	0	89	20	○	○	3
平均	25	2	20	6	62	31	3	18	7
						計	48	3	

クコの葉は食用とし、実は漢方薬として用いるなどと字書に記すわけがない。又日本の医者や植物学者が、長年多く試みに、クコについての発表を二、三引例して読者の判断に訴えよう。

○ 東丈夫氏(徳島大学薬学部教授) 科学的な根拠と申しましようか。金沢大芸品、野生品を各地から集めて研究した結果、牧野松土説(クコに變種はない)を肯定されました。日本のは少くとも一種、学名でいうとリチウム・ヒネンセといいます。テテン語でリチウムといふのは、クコの属名ですね。これは小アジアの地名です。ヒネンセは中国(シナ)という意味です。ところが世界中を見てみると、クコ属のものは非常に種類があり、同じクコ属のものが沢山あるわけです。

△ ハネイカ夏クコリリケウム・バルバーム・澤があり、形は紡錘形から円柱形です。△ 津クコリリチウム・ヒネンセ。実は光澤なく、楕円形から円柱形。両方とも栽培、又は野性。滿州のは長葉ク

